

**Subscripción**  
En la capital. 4.50 pias. trimestre  
Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
Ultramar en oro. 18 id. semestre  
Id. un año en oro. 25 id. id.  
Extranjero. 7.50 id. trimestre  
Todo pago se entiende por adelantado.  
Redacción y Administración, calle del Príncipe, 4. 3.º

# LA LUCHA

**Anuncio**  
En la 1.ª página una peseta la línea. — En la 2.ª, 75 céntimos. — En la 3.ª, 50 céntimos. — En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos. — Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante. — Omitidos y remitidos de 1.50 a 5 pesetas a línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 14 de diciembre de 1895

NUMEROS SUELTOS  
25 céntimos

N. 5.748

## EPÍLOGO

¿Faltan más pruebas y más razones que aducir para probar que la manifestación de Madrid ha sido política y muy ajena al primordial pensamiento que la inició? Como muy bien dice un apreciable colega de la corte, la careta cayó ya. Los manifestantes que de buena fé creyeron en el infundio, saben a qué atenerse. El acto fué una protesta política. No se trata de empujar á la opinión, que bien empujada está, contra los vicios históricos de los Concejos municipales de Madrid; no se trata de la unión de los electores para ser en lo sucesivo más cantos y prudentes al designar á sus representantes en la Casa de la Villa; no se trata de exigir al Poder gubernativo lo que corresponde á la acción de la justicia; de lo que se trata es de un cambio radical de política ó al menos de abrir una brecha en el Gabinete, provocar una crisis, lanzar á determinados ministros, es decir, todo menos pedir y desear el imperio de la moralidad, aspiración común á todos los partidos y á todos los hombres amantes de toda pureza en la administración pública.

Como epílogo á esa triste campaña de misticismos, veamos lo que dicen periódicos poco afectos al orden político actual, y saldrá de dudas quien todavía les tenga respecto á lo que en un principio tuvo por escena la moral municipal.

Veamos lo que dice *El Imparcial*, órgano de la democracia acomodaticia y uno de los que hacen negocio con la venta cuando hay noticias explotables.

La manifestación de ayer es el acto público más importante que se ha realizado en España muchos años hace.

Quedan al Sr. Cánovas dos caminos: dar una satisfacción á la opinión pública sacrificando á los ministros de *Gracia y Justicia* y *Fomento*, planteando una crisis en plazo breve y con cualquier pretexto ó hacer causa común con dichos ministros y caer con ellos.

*El Liberal*, otro explotador de los sucesos y republicano en todo aquello que le interesa, pide mucho más que *El Imparcial*. Véase la muestra:

Después de la manifestación, el problema público, el problema del Estado, no consiste sólo en cambiar de ministros, como á modo de satisfacción tardía se ofrece al pueblo de Madrid; no consiste siquiera en un cambio de partido ó de situación. Es algo más lo que se exige por acto tan solemne, tan soberano, de la conciencia pública. Se exige un cambio radical en el modo de gobernar, teniendo por único norte la voluntad de la nación. Pueblos como el que ayer demostró ser el pueblo de Madrid, requieren otros Gobiernos. La opinión se adelanta á los tiempos, y á las Constituciones, y á las leyes de una grande y consciente democracia, y el Ministerio se queda rezagado, soñando en imposibles resistencias, propias de periodos históricos que no han de volver. El pueblo de Madrid alcanzó ayer, por la conciencia de su derecho y el ejercicio del orden, la plenitud absoluta en el disfrute supremo del gobierno de sí mismo.

Puede pedirse lenguaje más explícito ni pedirse un cambio radical con más claridad?

Pero como dice *La Epoca*, *El Liberal* es lógico: según *El País* y *El Nuevo Régimen*, ó la protesta de ayer no significaba nada, ó iba dirigida contra los más altos Poderes del Estado.

En plata: que se abandone el ejercicio de la régia prerrogativa en manos del Círculo Mercantil.

Pero leamos al republicano progresista revolucionario *El País*:

«No cabe en el pecho la indignación, ni en el alma el desprecio. Se siente uno cómplice del envilecimiento general, y dan ganas de escupir al cielo para tener el gusto extraño de recibir el ultraje en la propia frente.

Adivinamos el esfuerzo de imaginación que hacen á estas horas muchos escritores asalariados para henchir las columnas de los periódicos mercenarios con ditirambos, y alabanzas rendidas como vil adulación al pueblo engañado, que ha servido de comparsa inconsciente en la funesta é inmensa superchería de ayer.

Nosotros presenciemos doloridos y acongojados el desfile de aquella multitud silenciosa, acobardada, cumpliendo como á la fuerza lo que, por una sugestión irresistible, creyó su deber.

Allí iba Sagasta, encorvado y casi escondido, como si temiera que las masas, volviendo á la posesión de su conciencia, lanzasen sobre su frente tremenda y merecida acusación. No iba, le arrastraba Silvela, en pugilato de popularidad, que no es de uno ni de otro.

Más detrás iba el pueblo, taciturno, vacilante, no muy seguro de hacer bien con lo que hacía, advertido tarde del triste papel que representaba, caminando como inconsciente manada de borregos.

Allí debían ir, iban seguramente, muchos republicanos. Hé ahí explicada nuestra tristeza.

Termina pidiendo que mientras el pueblo levanta barricadas, se cuelguen de la estatua de Colón á los hombres políticos. A esto se dá lugar con esa manifestación. Esta es la moral municipal que se despierta.

Veamos que dicen los periódicos militares. *El Correo Militar*, después de decir que la manifestación es un espectáculo lamentable porque piden al Gobierno que salte por encima de las leyes, y porque á título de simples ciudadanos, toman parte en ella significados políticos que se aprovechan de la ocasión, como de todas otras, para hacer su campaña, añade:

«Mientras en la isla de Cuba se baten 113.000 hermanos nuestros por defender la integridad nacional, y cuando el pueblo español todo debía preocuparse en alentarlos y tener fija la vista en los acontecimientos que allí pudieran suceder, varios hombres, en nombre de la capital de España, se entretienen en pedir al gobierno la destitución de un ayuntamiento, del cual ya están separados los individuos que fueron acusados, y por tal motivo se hace una manifestación, mientras que no se hizo para despedir á los batallones expedicionarios que de Madrid salieron».

Hable *La Correspondencia Militar*:

«Como la manifestación no inspiraba interés ninguno ni en pró ni en contra, el pueblo de Madrid, cuya cultura se ha evidenciado nuevamente, ni ha protestado ni ha dejado de protestar del acto. Se ha concretado á ver desfilar tranquilamente á los que en medio de un aburrimiento espantoso y de un cansancio justificado por varias razones, seguían á la Junta magna, entristecidos quizás al reflexionar las ventajas que han perdido en el día de hoy por cerrar sus establecimientos.

Bien castigados están los comerciantes que han ejercido de figuras decorativas en esa manifestación sin objeto determinado que acaba de celebrarse».

Y basta para epílogo, que el asunto queda demostrado en su carácter, en sus tendencias y en sus fines y no hay ya quien, desde que se promovió ese alboroto terminado con la manifestación que ha sido lo que no podía menos, un fracaso por el objeto que se proponían los despechados de la política.

Y el marqués de Cabriñana ¿qué se ha hecho? Nadie se acuerda ya de él; apenas se le nombra y esto es una nueva prueba de que los manifestantes no buscaban la moralidad, si nó lo otro, lo que no han logrado ni lograrán conseguir.

## Política europea

¿Qué voy á decir á V. de la manifestación que no les hayan dicho ya los periódicos, que hasta cuentan que Frasuelo fué vitoreado por los estudiantes, y que mi carbonero pronunció un discurso desde la fuente de la Alcachofa? Nada; que la manifestación, que vienen sosteniendo hace quince días que no tiene carácter político, tiene que dar por resultado, según afirman los mismos periódicos que sostienen esto, que caiga el gobierno inmediatamente.

Por la prensa de los días pasados habra V. visto, que desde el día en que el señor marqués de Cabriñana comenzó sus denuncias, la guerra de Cuba quedó para la mayoría de los madrileños relegada á un segundo término; la fiebre del escándalo se apoderó de los cerebros, y todas las plumas se emplearon en hacer censuras, ó atenuar responsabilidades. Felizmente las

gentes se van cansando de decir y leer siempre lo mismo, y la reacción se abre camino impulsada por ideales más sanos y más patrióticos.

Es verdaderamente hermoso ver el entusiasmo con que nuestros hermanos de la Gran Antilla han recibido las fuerzas que van á luchar por la integridad de nuestro territorio y las glorias que como patrimonio no legaron nuestros abuelos; todas las clases sociales se han disputado el honor de saludar y agasajar al soldado, y todas las corporaciones han enviado representantes con el mismo fin.

Parece increíble el esfuerzo realizado por nuestra querida España en tan corto espacio de tiempo; y no somos nosotros los españoles los más admirados, ni los que nos hacemos justicia; en esto como en muchas cosas, tenemos que esperar que el secreto se nos descubra al otro lado de la frontera, la prensa alemana, no solo la política, sino la profesional, ha publicado largos artículos dedicados al estudio de la campaña de Cuba, y en todos ellos se hacen elogios del orden y prontitud con que hemos trasladado al otro lado del Océano el mayor ejército que ha cruzado los mares, sin que el país haya sido castigado con impuestos, y sin que nuestra prensa haya echado al vuelo las campanas por el resultado obtenido. Aquí donde llenamos cuartillas que suponen muchas resmas para elogiar la gestión de un diputado ó para celebrar la toilette de una dama, apenas si se han consagrado unas cuantas líneas para hacer justicia á nuestra brillantísima marina mercante. Casi nadie para mientes en como pasaron el mar nuestros soldados; casi nadie ha celebrado á esos modestos oficiales de la Trasatlántica que hicieron y están haciendo más por el éxito de la campaña de lo que las gentes creen, y sobre todo, de lo que se les reconoce.

En cuanto á las operaciones de la guerra, poco puede añadirse á lo sabido; si-gue habiendo encuentros gloriosísimos para nuestras armas, pero sin gran resultado práctico y siguen (y esto es lo lamentable) luchando en todos los encuentros con fuerzas muy superiores en número. ¿Cuándo acabará esta anomalía? Hoy mismo nos dice el telégrafo que cien hombres al mando de los capitanes señores Melear y Miguel trabaron combate con una partida insurrecta fuerte de mil hombres, á la que causaron grandes pérdidas, pero teniendo que retirarse al ingenio de San Lino, teniendo seis muertos y siete heridos.

Estos rasgos de valor son hermosísimos, pero debiera procurarse que fueran acompañados de otro resultado, y para ello es preciso que nuestras columnas no se vean obligadas á luchar siempre con fuerzas tan superiores.

A esto me contestarán que los insurrectos no se baten si no creen seguro el triunfo; yo diría que hay medios de acosar al enemigo cuando, como ahora, no escasean las fuerzas.

La política extranjera apenas si ofrece novedades desde mi última correspondencia; la prensa francesa parece que inaugura una campaña en contra del presidente Mr. Faure, y por si la gestión presidencial les ofrece poco campo á su voracidad, procuran penetrar su vida privada, relatando misterios y secretos de familia que el *Figaro* explica de un modo satisfactorio para el presidente. En esta oposición que comienza, aún no se conoce la verdadera tía Javiera, pues mientras los moderados culpan de ello á los radicales, estos la atribuyen á los oportunistas, y otros elementos creen que viene de ambos bandos.

La cuestión de Oriente no avanza un paso, la prensa austriaca publica una nota oficiosa declarando que Rusia no se separa en nada del acuerdo de las potencias

en la cuestión relativa al aumento de las fuerzas navales en los Dardanelos, y encargando á sus agentes diplomáticos procuren no herir la susceptibilidad del sultán. En resumen: todos tienen miedo á procurar un conflicto que dé en tierra con el imperio turco, y plantée de una vez la guerra europea. El sultán por otro lado teme que los súbditos rebeldes se envalentonen y hagan con su trono lo que no se atreven á hacer las potencias, y yo creo que el miedo de todos sostendrá el imperio turco y solo caerá el gabinete.

Los italianos están alarmados por las noticias de Abisinia, donde han vuelto á sufrir una terrible derrota que les hará conocer lo difícil que resulta hacer conquistas cuando se tiene enfrente un ejército aguerrido mandado por un hombre como Menchik.

Y para terminar diré á Vds. que á pesar de nuestros cabriñaneos y nuestros dolores en Cuba, Madrid llena los teatros y sobre todo, los teatros por horas que son los que hacen el caldo gordo.

Y es natural, en una época en la que no viajamos en tren correo y le llamamos el «tren carreta»; en la que el gas es despreciado porque tarda en encenderse; en la que los vehículos tirados por fuerza animal no nos resultan—que se dice ahora—é inventamos la bicicleta y la aprobamos porque su marcha es expuesta, ligera y nerviosa; en esta época, repito, no puede cuajar nada que no sea peligroso, ligero y neurótico.

¿Quién se oye con paciencia un drama espejuznante en seis actos y veinte cuadros, cuando puede uno ver cuatro picecillas sueltas que nos divierten y no nos fatigan con su pesadez?... Nada, que si á mi me permitieran, llamaría al siglo XIX el siglo de las luces, y á su final «la época del soplo» (en la más lata acepción de la palabra).

Garci-Fernández.

Madrid 11 diciembre 1895.

## Comentarios

Por fin parece que van á acertar los periódicos pronosticadores de crisis.

Por fin es probable que en el próximo consejo de ministros se plantee tantas y tantas veces anunciado por los diarios de referencia.

Ya lo dijimos el otro día.

A fuerza de pronosticar y más pronosticar lo mismo, algún día acertarán.

Si no tenía lugar la crisis celebrada el consejo de ministros que ellos fijaban, la tendrían luego del otro... ó del otro.... ó del otro...

Ahora es fácil que acierten después de dar mil veces en la herradura.

¡Que penetración!

Lo mismo sucede respecto del general Martínez Campos.

No hay día que deje de anunciarse su regreso á España.... y algún día, en efecto regresará.

Y ese día también se podrán vanagloriar los periódicos de noticias sensacionales de haber acertado en sus profecías y anuncios.

Es un buen sistema el de afirmar siempre lo mismo, porque es imposible que alguna vez, tarde ó temprano, no resulte verdad la profecía.

Si se confirman los rumores, esta vez al parecer fundados, de crisis, es probable que salgan del ministerio el señor Romero Robledo y el señor Bosch y Fustégueras.

Solo motivos de una delicadeza exquisita pueden impulsar á los señores indicados el abandonar sus altos puestos.

Porque, en verdad, no vemos el motivo que justifique la salida del ministro de Gracia y Justicia, ni comprendemos que haga lo propio el de Ultramar por una

simple denuncia, sin fundamento, hija de una mala voluntad, formulada por el ya pasado de moda marqués de Cabriñana.

Lo que fuera sonará, y sentiríamos de veras que rencillas y miserias de envidias y odios políticos puedan influir en la marcha ordenada de un gobierno que, en la crítica situación en que hoy se encuentra España, ha dado muchas pruebas de saber llenar, más de lo que sus mismos partidarios se podían imaginar, su difícil cometido.

## Desde Madrid

Ocorre hoy una cosa rara. En otras ocasiones oír hablar de homicidios y robos, de usurpaciones de estado civil y de compra y venta de criaturas hace creer en la relajación de las costumbres y el ánimo se entristece y se piensa en que es preciso difundir la idea del bien. Hoy sucede lo contrario; casi agrada ver que la prensa se ocupe de todos aquellos delitos y se lean con gusto las líneas en que de ellos se habla. Esto consiste en que después de una grave alteración, hemos vuelto a la vida normal; en que ya estábamos cansados de leer «manifestación pública» desde el título del periódico hasta el pie de imprenta y en que la gente va reaccionándose.

Nosotros, no; no nos hemos apasionado, hemos tenido la fortuna de ver friamente la cuestión que a tantos ha preocupado durante unos días, y a esa fortuna es debido el que no tengamos precisión de exclamar como ya lo hacen muchos, con el mayor desconsuelo: «Hemos sido meros comparsas de una función política».

Doloroso es que tal se confiese, pero no dejará de convenir ese dolor si se sabe aprovechar la enseñanza que encierra, que es grande por ser experimental. Esta no se olvida como la que se consigna en los libros; esta llega al alma, la impresiona y las impresiones del espíritu buenas o malas se recuerdan siempre.

Hay quien intenta la repetición de la farsa, quien pretende que se lleve a cabo una nueva manifestación, pero basta para comprender que no se realizará tal cosa, el hecho de que hoy ya casi no se ocupa nadie del marqués de Cabriñana; es decir, que, cuando menos, estamos en el principio del fin de este asunto.

No quieren algunos convencerse de esto y anuncian manifestaciones en provincias. ¿Puede haber error mas grande? Nos remitimos a nuestros lectores. ¿Qué les importa a los que viven en esa localidad lo que pasa en nuestro ayuntamiento? ¿Les interesa mucho que el Sr. Galvez Holguin y algunos otros concejales, hayan o no realizado acciones que, después de todo, puede que no se consideren tan incorrectas como se supone? Y si no existe ese interés, ¿porqué van a manifestarse en contra del gobierno? ¿Para hacer el caldo gordo a los políticos de oposición?

A estos deberá el pueblo de Madrid cuantas censuras se le han dirigido a estas horas y las que se le dirijan mas adelante y también tendrá que vivir agradecido a los que por ambición, por envidia, por enemistad u otra causa cualquiera, han logrado organizar una protesta propia de los mas empedernidos laborantes norte-americanos y de Cuba. Acaso no, pero pudiera ser que la tal protesta exacerbase a los insurrectos y que se quisieran aprovechar de este desorden en Madrid para propagar y hacer mas simpática su causa. Y si tal sucediera, ¿cómo es posible que en Madrid se repita la manifestación ni que esta repercuta en provincias?

Si unos cuantos señores dejaran la prudencia a un lado, peor para ellos, y no nos parece buen deseo el que tienen de que toda España haga lo mismo.

Han hecho lo que hicieron porque han sabido aprovecharse de la impresionabilidad de este noble pueblo, y de su candidez. Le hicieron creer que Madrid estaba punto menos que poblado por ladrones; le hicieron tener miedo, jugaron con sus sentimientos, y de este modo han reunido unos miles de personas para hacer la manifestación, esa gran manifestación en la que tanto se dice que estaban representadas todas las clases sociales, siendo así que solo hubieron de hacerla los partidos de oposición y los que algo les deben o esperan algo de ellos; porque si algunos manifestantes eran por completo independientes, esos llevaban en el rostro muy bien marcada la ignorancia de por qué iban allí y se comprendía y se comprende que esos hombres no tienen derecho a pedir ni a protestar de nada, y si el deber, la obligación de estudiar todo aquello que los rodea para no ser el juguete de quien guste de llevarlos y traerlos, porque de este modo no se-

rán hombres nunca, no serán ciudadanos, sino maniques, y es lástima que la obra más perfecta del Creador se quiera confundir y se confunda con casi lo que solo debe ser producto del arte, creador de todo lo que no siente porque concede un alma, de una vida cuya concesión no puede hacer el mecánico.

Siendo esto, como es verdad, no intenten los políticos ni la prensa una segunda manifestación, porque en ésta los comparsas serían niños, seres sin experiencia alguna. Los que lo fueron el lunes, ya no se dejan engañar del modo que lo han sido; mucho menos, después de ver cómo el general Martínez Campos, contestando al telegrama que los manifestantes le dirigieron para felicitar y saludar a nuestros soldados, ha respondido diciendo que se debe fiar a los tribunales la acción de la justicia; es decir, condenando la manifestación. ¿Se creyó, tal vez, que un saludo iba a hacer perder el juicio al general?

Pues ya se ha visto que no. Y sea por esto o por lo que fuere, lo cierto es que los manifestantes de mayor importancia están disgustadísimos, tanto como el autor dramático a quien el público silba o no aplaude.

Carmon.

11 de diciembre de 1895.

## La lámpara del Pretendiente

Con motivo de la visita que don Carlos de Borbón hizo unos meses hace a los Santos Lugares, ha regalado a los mismos una preciosa lámpara que, a juzgar por lo que dicen los periódicos de Venecia, es una verdadera obra de arte.

Según la *Gazzetta di Venezia* dice que es de plata cincelada finísimamente e irá a aumentar el tesoro de los regalos hechos en pasados tiempos por Reyes y Príncipes españoles al templo de Jerusalén.

El peso de la lámpara es de 27.950 kilogramos; el diámetro, 0.55 metros; el del cuerpo con las abrazaderas, 0.75; la altura, 3.20.

Una ancha faja da toda la vuelta al redor de la parte alta, y de ella penden, en bajo-relieve, follajes y orlas riquísimas. El cuerpo principal ofrece tres lados; en uno de ellos se destaca la cifra C. 7 (Carlos VII), en otro M. B. (María Berta), y en el tercero las armas de España.

Los tres trabajos son en bajo relieve, y lleva cada uno encima la corona real.

Las tres cadenas que sostienen la lámpara están formadas de buen número de lazos rampantes, flores de lis y castillos, alternados, y partiendo de las elegantisimas abrazaderas van a reunirse en el vértice, formando un conjunto suntuoso y armónico.

## Lo de Cuba

Noticias del 13  
En Las Villas

Dice por el cable el corresponsal del *Heraldo* en Santa Clara, que el general García Navarro salió con su columna el día 5 de Jicotea siguiendo la pista a la gente de Máximo Gómez y Maceo.

Según noticias de Iguara, el enemigo acampaba en Campana donde lo alcanzó la columna García Navarro, haciéndole bajas.

Siguiendo el rastro llegó a Delicias y se encontró con que Máximo Gómez había dividido sus fuerzas, y siguió al núcleo principal del enemigo hasta Sabanilla, donde los rebeldes pasaron el río Zaza, acampando el día 7.

El día 8 salió la columna García Navarro de Placetas con objeto de ponerse sobre la línea y cortar el paso al enemigo.

Maceo manda a una compañía de negros mahecheros, que van desnudos.

Quintín Banderas estaba el día 8 en Casagual, queriendo internarse en el distrito de Trinidad.

El coronel Rabín, con 1.200 hombres, fué en su busca.

Máximo Gómez estaba cerca de Baez. Intimó la rendición de la guarnición amenazando con volar el pueblo con dinamita. El coronel Manrique de Lara, jefe de las fuerzas leales, despreció las amenazas del enemigo.

Salió de Placetas el general Olivera a proteger el puesto de Baez.

Bartolomé Masó estaba en Gibara el día ocho.

Se rectifica el resultado de la acción librada por el coronel Segura, cuyas fuerzas tuvieron 6 soldados muertos; un oficial y un soldado herido, y 3 contusos. El enemigo tuvo 9 muertos y perdió 29 caballos.

Varias columnas persiguen a Máximo Gómez y Maceo. Otras les esperan situadas en puntos precisamente señalados para su paso.

En la noche del lunes, el coronel Hernández batió a varias partidas y les hizo 2 heridos.

Máximo Gómez se dirige al valle de Sigüanea.

Los cabecillas Suárez, Bermúdez y Mendoza tratan de invadir el territorio de Matanzas.

### Los jefes

Dicen de la Habana que salió en tren especial el general Martínez Campos para Colón (provincia de Matanzas). El rápido é inesperado viaje da mucho que hablar en la capital.

El general Marín ha salido también para Las Villas a encargarse del mando del cuerpo de ejército central.

El general Pando saldrá el día 15 para Santiago de Cuba a tomar el mando del cuerpo de ejército oriental.

### Otra expedición

Dice el corresponsal del *Heraldo* en la Habana, que se ha enterado de una noticia que desvirtúa las esperanzas fundadas en la vigilancia de las autoridades de los Estados Unidos.

Trátase de una nueva expedición filibustera que ha desembarcado en el cabo Cruz, término de Manzanillo (provincia de Santiago de Cuba). Tomaron tierra 12 hombres portadores de 300 fusiles y 50.000 cartuchos.

### El general en jefe

El objeto de la salida del general Martínez Campos para Colón, es el de vigilar y dirigir las operaciones, en vista de las noticias de Matanzas que aseguran que Máximo Gómez y Maceo, con gran número de rebeldes, están cerca de Sigüanea, con el propósito de efectuar incursiones por toda la provincia de Santa Clara.

### Refuerzos

Para el día 20 está señalado un sorteo de 26 oficiales de oficinas militares destinados a Cuba.

En breve serán sorteados 3 tenientes coroneles, 3 comandantes y 6 capitanes de Estado Mayor, y 6 oficiales primeros de oficinas militares con igual destino.

Está designado el general de infantería de Marina, señor Albacete, para mandar una brigada en el ejército de Cuba.

### Filibusterismo

El gobierno dominicano ha suspendido los periódicos *El Porvenir* y *El Criterio* que hacían propaganda a favor del separatismo cubano.

### Máximo Gómez

Dicen de Santa Clara que Máximo Gómez había establecido su cuartel general en los cafetales de González, de donde ha emprendido la marcha con itinerario desconocido.

El jefe superior de la insurrección ha reiterado las órdenes de que se imposibilita a todo trance la zafra, y que se fomente la alarma constante entre la gente del campo, a fin de impedir que se presenten ocasiones oportunas para una victoria del ejército.

## NOTICIAS

Ha sido nombrado juez de instrucción del partido de Santa Coloma de Farnés, don Modesto Iglesias Sarmiento.

—*Le Figaro*, de París, ha empezado a dar a sus suscriptores tres hojas, las cuales, gracias a una nueva máquina de imprimir del fabricante Marinoni, vienen unidas, pues la tercera hoja resulta pegada en el centro, viniendo a ser así la segunda del número. La máquina imprime las seis páginas, corta la de en medio, la pega en su sitio y dobla el número. Es un adelanto admirable y una simplificación del trabajo.

El último número de *Le Figaro* demuestra la perfección de la máquina, por lo bien impreso y la curiosidad con que la

segunda hoja está pegada entre la primera y la tercera.

—Nuestro particular amigo don José Nató y Llach, nos participa haber trasladado su despacho en la calle de la Liebre, número 1, 2.º, 2.ª.

—Dice *El Defensor del Magisterio*, que antes de Navidad los habilitados de los maestros de escuela habrán retirado de la caja las cantidades ingresadas como complemento del primer trimestre.

—Ayer continuaban en cama, algo mas aliviados, nuestros distinguidos amigos el ilustrado y recto presidente de esta audiencia provincial señor Pinazo y el distinguido jefe de la comandancia de la guardia civil señor Mola.

—El profesor de la Universidad de Valencia don Vicente Calabuig, ha regalado a la Academia de Bellas Artes de aquella ciudad, y con destino a la Sección de antigüedades, un interesante ejemplar del arte escultórico primitivo. Consiste en una figura de animal en piedra, toscamente labrada, que fué encontrada hace algunos años al practicar la plantación de un viñedo en una de las fincas que el señor Calabuig posee en término de Bocairente. Dicho ejemplar, que será objeto de un estudio detenido, quedó depositado en el Museo, é inmediatamente se procederá a montarlo por haberse recibido en tres pedazos.

—Ha tomado posesión de su nuevo destino de oficial auxiliar de la inspección de Hacienda de esta provincia, nuestro particular amigo don Ramón Molors.

—Se ha ordenado al alcalde de Sils, se abstenga de trasladar la escuela de niñas a Mallorquinas según tenía pensado, prestando falta de local.

Hace tiempo que entre el ayuntamiento y maestros de Sils existe tucha tenaz, y es una lástima.

—Hasta antes de ayer se habían recaudado en esta provincia por la venta de décimos de la lotería nacional de Navidad 129.950 pesetas.

—Desde hace unos días, disfrutamos de una temperatura benigna, si bien el cielo anda a vueltas con las nubes y la humedad satura la atmósfera mas de lo conveniente.

Según el telegrama, en algunas provincias han tenido lugar grandes chubascos y en el extranjero se han sucedido terribles tormentas que han causado gravísimos perjuicios a los intereses agrícolas. Aquí, gracias a Dios, si bien las cosas no van a gusto de los agricultores, no tenemos que registrar esos cataclismos que tanta huella de ruinas dejan en los pueblos.

—La junta y ordenación de pagos de clases pasivas ha concedido a don Salvador Comas y Vila, primer teniente de infantería, retirado, de la escala reserva la pensión mensual de 75 pesetas, que se le abonará por la delegación de Hacienda de esta provincia.

—En el arsenal de la Carraca se practica el estudio y se forma el presupuesto para armar el crucero «Argón», según el proyecto del ministro, con objeto de destinarlo a escuela de guardias marinas, y en el cual puedan los cabos de cañón adquirir los conocimientos necesarios para el manejo de todos los modelos de la moderna artillería que se instalarán allí, así como la «Nautilus» sirve para practicar las maniobras de velas.

—Se ha nombrado maestra interina de Das a la superior doña Teresa Bordanova.

—Hoy, con motivo de celebrar los seminaristas los festejos a la Inmaculada María, se estrenará, como tenemos dicho, la misa del maestro Carreras y Dagas, de cuya composición hemos oído hacer grandes elogios. En la función de la noche predicará el elocuente orador sagrado Fray Lopez de Heredia, dominico.

—Leemos en un cotageo barcelonés: «Por disposición judicial se ha efectuado un registro en el local de la sociedad ferrocarril económico de Gerona a Olot, habiéndose incautado el tribunal de los libros de la compañía.

La diligencia ha sido dictada en méritos de denuncia criminal por estafa presentada contra la sociedad por el constructor de aquel tranvia.»

—Ayer tuvimos el gusto de salir en esta ciudad al director de la escuela de bellas artes de San Feliu de Guixols señor Navarro.

—El candidato a la diputación a cortes por el distrito de La Bisbal don Esteban Ruiz Montilla, ha pagado de su peculio particular el embalado y porte de los vaciados que por su iniciativa han sido concedidos a la escuela de bellas artes de San Feliu de Guixols.

—Ayer se celebró en nuestra audiencia el juicio oral de la causa que, por lesiones, se signió contra Jaime Cargol, en el juzgado de Puigcerdá.

Defendió al procesado el abogado señor Llinás y actuó de procurador el señor Budó.

—La prensa de Barcelona anuncia, que en breve tomará posesión del importante cargo de representante de la compañía arrendataria de tabacos en Barcelona don Mateo Geronés Nadal, cuyo nombramiento ha sido recibido en aquella ciudad con aplauso, por ser muy conocido dicho señor en la misma y tener grandes simpatías por su acrisolada honradez y reconocida ilustración.

Felicitemos de nuevo a nuestro distinguido y estimado amigo por la prueba de confianza bien merecida que el consejo de la citada compañía le ha dado, y le deseamos en su nuevo destino mucho acierto, que no le ha de faltar, conocidas como son de todos las grandes dotes de inteligencia que le adornan.

—Se encuentra en esta ciudad el director de el periódico parisién *Le Torero* Mr. Dide.

—Aun que la tarde de ayer no fué del todo apacible, pues no se vió brillar el sol, la concurrencia que asistió al vecino pueblo de Santa Eugenia a ver y a bailar las típicas sardanas con motivo de la celebración de la fiesta de Santa Lucia, fué extraordinaria sin que hubiese que lamentar el menor incidente.

—Ayer presentáronse al nuevo gobernador militar de esta plaza, general de división don Fermín Jáudenes, los jefes y oficiales de los cuerpos e institutos del ejército de guarnición en esta ciudad.

—El juicio oral que debia celebrarse ayer en esta audiencia provincial contra

el procesado por el juzgado de Santa Coloma de Farnés por lesiones, Narciso Fabrelles, tuvo que suspenderse debido a un escrito que presentó el magistrado suplente don Manuel Viñas.

—Las funciones religiosas en honor a Santa Lucia celebradas ayer en las iglesias de San Pedro y Mercadal, atrajeron gran concurrencia de fieles a las mismas.

—Para el besamanos del domingo y lunes, penúltimo y último día de la novena que se celebra en la iglesia del Carmen en obsequio a la Inmaculada Concepción, se está arreglando *ad hoc* el altar mayor de la misma, con objeto de dar mayor magnificencia a tan brillante acto religioso.

—Según los últimos telegramas, es posible que a la hora en que escribimos estas líneas se haya planteado la crisis ministerial por haber presentado la dimisión el ministro de Fomento señor Bosch y Fustegueras, deseoso de defenderse con entera libertad de las denuncias contra él presentadas por el marqués de Cabriñana.

Es posible también que, por el mal estado de la salud de su esposa, la haya presentado también el señor Romero Robledo, sin que ello pueda significar en manera alguna, como algún periódico ha supuesto, el más mínimo disentiimiento con el ilustre estadista que preside el ministerio, a quien el señor Romero Robledo está unido por convicción y por afecto.

Esta misma mañana saldremos de dudas respecto a esta crisis que no nos sorprende por razones que diremos.

—El próximo lunes se reunirá la Comisión provincial.

—El coronel de carabineros don Juan Pezzi, ha sido destinado a la subinspección de las comandancias de Barcelona, Lérida y a la de esta provincia.

—Ayer tarde se dió cristiana sepultura al cadáver del reverendo don Gerónimo Torrent.

Damos el pésame a la familia.

—Por el gobernador civil han sido multados los carromateros de Seriñá y Besalú respectivamente, Juan Sets y Francisco Moret.

—De los datos sanitarios recibidos en el ministerio de la Guerra, parece que las bajas por enfermedad ocurridas en el ejército de Cuba se calculan en 750.

—El día 7 del actual falleció en Barcelona el ex-oficial de Fomento de este gobierno civil don Francisco Rotés, muy conocido y apreciado en esta capital.

Enviamos nuestro sentido pésame a su atribulada familia.

—Se han dado de alta como poseedores de carruages de lujo, 18 personas.

Muy pocas nos parecen.

—Es muy numeroso el público que acude a examinar el padron de cédulas personales correspondiente al actual año económico expuesto en la delegación de Hacienda.

Hemos oido decir, y nos place consignarlo, que el citado padrón está confeccionado con notable equidad.

—En la plaza de la catedral resbaló con tan poca fortuna una niña, hija de un vecino de la calle del Lobo, que se fracturó la clavícula.

**VINO DE BUGEAUD** Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS

LA HOJA SECA

A UNA PECADORA

Rebramó el huracán, y, a sus embates temblando, la hoja seca se desprendió del vigoroso tronco, y de goces sedienta quiso volar, ser libre, cruzar sin trabas la anchurosa esfera, y se arrojó en los brazos de una ráfaga que suspirando la mecía violenta, y la elevó hasta el cielo, y del espacio la aclamó por reina...

Tú también, prenda mía, temblaste un día delirante y ciega, y ofreciendo al placer los tiernos brazos te dejaste arrastrar por la tormenta...

¡Infeliz prenda mía! ¡Desdichada hoja seca!

El huracán que al cielo te levanta te arrojará por tierra...

Emilio Fernández Vaamonde.

Distracciones

—¡Bautista!  
—¡Señor!  
—Eres un vago y descuidas mucho el cumplimiento de tus deberes.

—¿Qué queja tiene V. de mí?  
—En primer lugar, ya no me cepillas la ropa.

—Le aseguro a V...  
—No me supliques. Habia dejado dos pesetas en el bolsillo del chaleco y allí las he encontrado como si tal cosa.

CHARADA

Un dios (no prima Tres dos) con la todo del Olimpo pegó con furia a otro dios.

Pelo.

(La solución en el número próximo).

Solución a la charada anterior

TELA.

REGISTRO CIVIL

Nota suministrada por La Neofa de Francisco Matas Cort-Real, 18.)

DIA 13 DE DICIEMBRE

Nacimientos.

Varones.—0.  
Hembras.—2.

Defunciones.

Gerónimo Torrent 68 años  
José Miró 60 años.  
Mercedes Terrés 89 años  
Teresa Basá 64 años.  
María Clos 44 años.

Boletín religioso: Santos de hoy.— Santos *Nicasio* y *Pompeyo*, obs.— Santos de mañana.— Santos *Eusebio* ob. *mr. Urbe* cfs.— Cuarenta horas están en la Iglesia de San Pedro.

ALIMENTO Condensado

Si el niño está enfermizo y se adelgaza, sin que los alimentos ordinarios le nutran, désele la Emulsión de Scott. Todo el que tenga catarro, irritación en los pulmones, ó tendencia a la Tisis, ó a la Anemia, debe tomar la

Emulsión de Scott

que es de un gran poder nutritivo en todas las afecciones extenuantes. Fortalece y robustece cuando ningun otro alimento puede lograrlo. Hágase la prueba. Exíjase la legítima. Rehusense las imitaciones. De venta en las Farmacias. Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

Tipografía de La Lucha plaza del Grano 6.

Luis XVIII, ciego con el éxito de su vuelta y entronizamiento, trataba de asegurar en sus sienas una corona vacilantemente. Viendo en lo pasado el tipo de la monarquía, no tuvo en cuenta para nada los nuevos intereses creados entre los sacudimientos y conmociones que habían agitado a la sociedad francesa, y solo se ocupaba de resucitar los abusos y sandeces del antiguo régimen.

Sus favoritos exageraban aun esta fatal tendencia del monarca y de la indiferencia con que la nación había acogido al poder impuesto por las bayonetas extranjeras y los reyes coaligados, se pasó al desprecio.

Nada hay tan funesto en Francia para el poder como el desprecio; debería preferir el odio.

El francés, sobre cuya ligereza hay tanto que decir tratándose de cosas pequeñas y de las circunstancias ordinarias de la vida, y aun de ciertas fases de la vida política, tiene en mucho el sentimiento de la dignidad nacional.

Preferió siempre la autocracia fuerte y poderosa, que sepa hacer respetar la autoridad a lo interior y al nombre de la Francia al exterior; a todas las combinaciones que pueda despreciar ó ridiculizar. Está en su índole quejarse de todos los gobiernos posibles; es el ateniense de los tiempos modernos, y ve en toda autoridad un señor contra quien se revela afectiva ó intencionalmente.

Este es el carácter nacional.

Pero como el gobierno sea fuerte, que el señor sea fuerte, que sea poderoso y firme, y que lleve el estandarte de la Francia, será admirado y temido, respetado y conservado, á pesar de los descontentos ó de las gentes que se dicen tales.

Sí, por el contrario, el señor es débil y tímido, si se deja arrastrar por su camarilla ó por las circunstancias á actos de pequeñez y de debilidad, llega un momento, se presenta

z habio.—Los niños estarán aquí perfectamente, dijo Dietrich despues de haber completado el mueblaje. Poco lujo, lo cómodo y delicioso por todas partes. Esto es...

—Buenos aires, aguas puras, un grandioso paseo...

—Es la salud, doctor. Esto será bueno para todos!....

Voy a escribirles, y luego nos ocuparemos de encontrar una corta hacienda para que tengamos en que entretenernos con el padre de Jorge.

—¡Escelente idea! esclamó Fritz: habremos llegado a plantar nuestras coles, como dice el adagio...

—Tendremos nuestra chocita para hacer los quesos... un pradito para sostener dos vacas... una ó dos señarás donde hagamos esperimentos y ensayos de cultivo, más que cultivo, propiamente dicho: haremos plantaciones y pocas construcciones.

—Al revés del proverbio...

—Sin duda... ¡Ah! se me olvidaba una cosa importante; hay que saber desde luego qué pobres honrados hay por las inmediaciones, en qué trabajos se los puede emplear, cuales son sus necesidades reales, si hay enfermos...

—¡Oh! eso me toca a mi.

—Conviene que Blanca encuentre a quien hacer bien, sin riesgo de que se engañe en sus primeras apreciaciones.

—Os comprendo, mi venerable amigo.

Un cuarto de hora despues de esta conversación se hubiera podido ver al doctor entrar en casa del párroco, donde iba a tomar los primeros informes.

Quince días despues, toda la familia estaba instalada en el paraíso creado por el anciano Dietrich: queda establecido el arreglo interior, de horas, comidas, etc., y la vida pasa dulcemente y en paz entre la felicidad y el deber.

Ya Jorge y Blanca son conocidos por los mensajeros de la Providencia de todos los que padecen; el doctor los auxilia

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA			
Salidas de Gerona para Barcelona		Salidas de Gerona para Port-Bou	
Trenes	Horas de salida	Trenes	Horas de salida
	mañana tarde		mañana tarde
Correo.	6:48	Omnibus.	8:35
De mercancías.	10:37	De mercancías.	12:43
Omnibus.	3:09	Mixto.	5:40
Expreso.	3:09	Correo.	7:35
Las trenes Correo y Omnibus llevarán coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.			
El tren Omnibus llevará coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª de Mercancías y Mixto de 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.			
LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA			
Salidas de Gerona para San Feliu		Salidas de San Feliu para Gerona	
Trenes	Horas de salida	Trenes	Horas de salida
	mañana tarde		mañana tarde
Número 6.	8:54	Número 1.	4:32
Número 8.	11:44	Número 5.	7:30
Número 10.	3:00	Número 7.	12:44
Número 14.	3:35	Número 11.	3:00
LINEA DEL BAJO AMPURDAN			
Tren correo núm. 1, sale de Flasa a las 6:32 de la mañana. Llega a Palamos a las 9:07.		Tren ordinario núm. 8, sale de Palamos a las 2 de la tarde. Llega a Flasa a las 4:25.	
Tren correo núm. 2, sale de Palamos a las 3:15 de la mañana. Llega a Flasa a las 5:36.		Tren discrecional núm. 9, sale de Flasa a las 4 de la mañana. Llega a Palamos a las 7:14.	
Tren correo núm. 3, sale de Flasa a las 9:30 de la mañana. Llega a Palamos a las 11:51.		Tren discrecional núm. 10, sale de Palamos a las 6:41 tarde. Llega a Flasa a las 9:42.	
Tren ordinario núm. 4, sale de Palamos a las 6:60 mañana. Llega a Flasa a las 8:27.		Tren discrecional núm. 11, sale de Flasa a las 1:12 tarde. Llega a Palamos a las 4:32.	
Tren ordinario núm. 5, sale de Flasa a las 2:45 tarde. Llega a Palamos a las 5:3.		Tren discrecional núm. 12, sale de Palamos a las 7:50 mañana. Llega a Flasa a las 11:21.	
Tren ordinario núm. 6, sale de Palamos a las 11:20 mañana. Llega a Flasa a las 1:50.		Tren discrecional núm. 13, sale de Flasa a las 9:40 noche. Llega a Palamos a las 1:56.	
Tren ordinario núm. 7, sale de Flasa a las 6:25 tarde. Llega a Palamos a las 8:44.		Tren discrecional núm. 14, sale de Palamos a las 5:30 tarde. Llega a Flasa a las 7:53.	
Los trenes discretionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.			
LINEA DE OLOT A GERONA			
Salidas de Salt (Gerona) para Amer		Salidas de Amer para Salt (Gerona)	
Trenes	Horas de salida	Trenes	Horas de salida
	mañana tarde		mañana tarde
Número 2.	9:20	Número 1.	4:40
Número 4.	6:00	Número 3.	1:00
NOTAS Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase.			
Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6:11 y 8:29 mañana, 2:52 y 5:4 tarde.			

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.	68 12			Almas a 5 por 100.	00 00
Exterior.	77 20			F. C. Francia 6 por 100.	94 00
Amortizable.	81 25			Idem id. 2 por 100.	54 12
Cubas, Emisión 1886.	100 00			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	84 50
Id. id. 1890.	86 75			Orsenes 3 por 100.	29 37
ACCIONES				BOLSA DE MADRID	
Banco Hispano Colonial.				Interior.	
F. C. Norte España.				BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.				Giros.	
Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo.				Paris. Renta exterior.	
				Acciones F. C. Norte España.	
				Londres.—Renta Exterior.	
Oro				CUPONES—1.º Enero 1896	
Centenes Alfonso.	17 50			Cubas 1886.	17 90 por 100
Id. Isabel.	21 50			id. 1890.	17 80 por 100
Onzas.	18 40			Exterior.	17 80 por 100
De 4 s.	18 10			Interior y amortizable	2 00 por 100
De 2 s.	15 00			(descuento).	
Pequeño.					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martin, principal

## VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

**Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTROYE LA CASPA, Y con su uso el cabello gris vuelve a tomar su color primitivo.**



El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Limpide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Quanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

## Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales, Carréas 39, Madrid.

## ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

### ROB BOYVEAU-L'AFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO

cura los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: **Úlceras, Tumores, Gomas, Excrosis**, así como el **Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.**

En Paris, Carré T. REZÉ, P.º 102, rue Richelieu, 3.º de BOYVEAU-L'AFECTEUR, y en todas las Farmacias.

en esta tarea envidiable y los secunda con una sagacidad y una abnegación sin límites al lado de los pobres enfermos.

—Hé aquí lo mejor de nuestra riqueza, dijo Blanca a su esposo, porque podríamos muy bien ser pobres sin dejar de ser felices si estuviésemos solos.

—Llevamos nuestra felicidad en nosotros mismos, Blanca mía, pero la fortuna nos permite hacer partícipes de ella a los demás.

—Es tan placentero hacer bien, que creo debían hacerlo todos hasta por egoísmo.

—Es tan cierto, amigo mio, que de los goces que proporciona la riqueza no hay ninguno más placentero, más dulce y puro.

—Iremos todos juntos a hacer una visita a Eugenia, cuya solicitud se debilitaba cada día. Manifestó a Jorge el más desinteresado cariño; se creía siempre la hija de Juan Castelnau y de su digna esposa; se mostró con la más esquisita amabilidad y finura con la condesa y Dietrich; más guardó todas sus seducciones y encantos para Blanca, a quien encontró medio de pedirle una visita para la semana siguiente.

—Sin Jorge, hermana mía? le preguntó la joven.

—Sobre todo, sin Jorge! respondió Eugenia! Solo que deseo hablar delante de vos al doctor Fritz.

—No faltará.

—Gracias. Sois buena y digna de Jorge.

Blanca volvía al convento en compañía del doctor.

—Señor doctor, el coronel Jorge Castelnau me ha dicho que puedo contar con vos. ¿Queréis hacerme un favor?

—En cuanto de mí dependa, mandad, señora.

—Decidme, pues. ¿Qué tiempo me queda de vida?

El doctor titubeó.

—Si mi pregunta no fuera muy formal, no os la haría.

No temáis! Os repito que es un gran favor el que podeis hacerme.

Después de varias preguntas y respuestas, Fritz dijo bruscamente a la religiosa.

—Podeis morir mañana, pero con cuidados convenientes tendéis aun probabilidades para doce ó quince meses.

—¿Queréis encargarnos de mi asistencia?

—Sí, señora, con el mayor placer. Pero como salvar estas rejas? añadió el suplico.

—Obtendré el permiso de la señora superiora. Os doy las gracias, señor; hasta dentro de un instante.

Las dos nuevas amigas estuvieron en conferencia mas de media hora, pasada la cual, Blanca se despidió de Eugenia pensativa y conmovida. Nadie supo el objeto de aquella conversación íntima; más al volver a Ville D'Abray, Blanca dijo a Jorge.

—Eugenia te amaba mucho, no más que yo, sin embargo. Pero me siento muy dichosa, porque pronto seré como tú y amaré a Jorge.

Jorge lo comprendió todo, y Dios le bendeció haciéndole gozar las inefables dulzuras de la paternidad.

VII

### El incendio

Se preparaba en tanto un gran acontecimiento inaudito en los anales de la historia que iba a turbar momentáneamente la paz de que gozaba la pequeña colonia de Ville D'Abray.